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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
INICIAN ACCIONES PARA ERRADICAR LA VIOLENCIA POLÍTICA DE GENERO EN QUERETARO 
En el marco del día internacional de la eliminación de la violencia contra la mujer, el municipio de Querétaro, 
junto con el INE, llevó a cabo la conferencia "La Violencia Política Contra las Mujeres en Razón de Género". 
Esta iniciativa busca prevenir y erradicar la violencia contra mujeres y niñas a nivel global. (N 4) 
 
VÍCTIMAS DE VIOLENCIA, UNO DE CADA TRES MUJERES 
A nivel global, se estima que 736 millones de mujeres, casi una de cada tres, han sido víctimas de violencia 
física o sexual al menos una vez en su vida, advirtió Esmeralda Estrada, al impartir la conferencia "La 
Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género". La conferencia fue organizada por la Secretaría de 
la Mujer del municipio de Querétaro, en colaboración con el Instituto Nacional Electoral, en el marco del Día 
Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer que se conmemora el 25 de noviembre. (DQ 
11) 
 
PETICIÓN DE CONSULTA SOBRE REVOCACIÓN DE MANDATO ES CON FINES POLÍTICOS: DIPUTADA 
La diputada del PAN, Selene Salazar, expresó que el oficio emitido por el senador Gilberto Herrera, en el que 
pide al gobernador Mauricio Kuri someterse a una consulta de revocación de mandato es únicamente un acto 
con fines políticos; y dijo no estar de acuerdo con el legislador federal, ya que la ciudadanía estaba 
consciente al emitir su voto a favor del titular del Ejecutivo Estatal. (DQ 9) 
 
QUE NO SE HARÁ CASO A PROTAGONISMOS 
No haremos caso a protagonismos personales, nosotros estamos enfocados en trabajar por los queretanos; 
señaló Martín Arango subsecretario de Gobierno, tras recibir la carta emitida por el senador Gilberto 
Herrera, en la que se pretende exista la revocación de mandato en la gubernatura. (PA 12) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN QUERETARO ENCABEZARÁ LAS DOS FÓRMULAS AL SENADO Y CUATRO DISTRITOS FEDERALES 
Luego de registrarse el convenio de Coalición del PAN, PRI y del PRD ante el INE, se determinó que, por 
cuanto ve al estado, Acción Nacional encabezará las dos fórmulas al Senado. Así lo confirmaron la presidenta 
estatal del PAN, Leonor Mejía; y, el secretario general, Claudio Sinecio. (N 4) 
 
SAN JUAN DEL RÍO CUENTA CON BUENOS PERFILES PARA 2024” 
El diputado local por el X Distrito, Guillermo Vega, mencionó que San Juan del Río cuenta con buenos perfiles 
por parte de Acción Nacional para dar batalla en la próxima contienda del 2024 y, aunque apenas se 
encuentran en el proceso de los acuerdos, lo más importante es que hay unidad y organización. (ADSJR 2) 
 
CONFIRMA GUADALUPE MURGUÍA INTERES EN EL SENADO 
Luego que el gobernador Mauricio Kuri confirmó que será una de las integrantes de su gabinete que dejará 
su cargo para contender en las próximas elecciones, Guadalupe Murguía, secretaria de Gobierno, reconoció 
que tiene la intención de reintegrarse al Senado; y, en este sentido, llamó a que el proceso se desarrolle en un 
clima de respeto, sin descalificaciones ni agresiones personales. (EUQ 1 y 3) 
 
PVEM 
 
ASTUDILLO IRÍA EN LA FÓRMULA AL SENADO  
En acuerdo entre los Partidos Morena, PT y Verde Ecologista, el diputado Ricardo Astudillo podría encabezar 
la fórmula al Senado. (AM 14) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: COMIDA CHATARRA EN 99.1% DE ESCUELAS 
El 86.5% no vigilan venta, el 67% no venden frutas y verduras y el 76.6% ofertan refrescos. 
 
N: TENEMOS LA MEJOR GENTE 
Secretaría de la Contraloría fortalece competencias en Contabilidad Gubernamental. 
 
AM: PREDOMINAN CASOS DE INFLUENZA A (H1N1) 
La Secretaría de Salud prevé que, en esta época invernal, aumenten los casos de este virus, que es el más letal 

de los subtipos de influenza. 

 

EUQ: PAN ENCABEZARÁ LAS 2 FÓRMULAS AL SENADO Y 3 DISTRITOS FEDERALES 
PRI liderará dos distritos como parte la coalición Fuerza y Corazón por México; solo en circunscripción 
electoral determinaron ir por separado. 
 
CQRO: ENCABEZARÁ PAN LAS DOS FÓRMULAS AL SENADO Y 4 DE LOS 6 DISTRITOS FEDERALES 
Claudio Sinecio, secretario general del PAN, dio a conocer que el 18 de enero será la fecha límite para el 
registro de las candidaturas. 
 
PA: DA PAN DOS DISTRITOS AL PRI 
Aprueban el Partido Acción Nacional y el Revolucionario Institucional compartir los seis distritos electorales 
federales en el proceso 2024. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SUPERVISA KURI AMPLIACIÓN DE VIALIDADES EN SAN JUAN DEL RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri llevó a cabo un recorrido de supervisión para evaluar el avance de los trabajos 
de ampliación de la avenida Tecnológico, una obra de vital importancia que busca mejorar la movilidad y 
beneficiar a alrededor de 150 mil habitantes de San Juan del Río. (NSJR 1 y 2) 
 
ESTADO NO REGISTRA ROBO A TRANSPORTE SOBRE LA 57: KURI 
Ante los cuestionamientos de la prensa, el gobernador Mauricio Kuri negó que se cometan asaltos a 
transportistas sobre la carretera México-Querétaro, a la altura de Palmillas, municipio de San Juan del Río; el 
mandatario puntualizó que los robos se registran en Arco Norte, en las inmediaciones de Jilotepec, Estado de 
México. (CQRO 1 y 5) 
 
SE REUNIRÁ GOBERNADOR CON TITULAR DE LA GUARDIA NACIONAL POR ACCIDENTES Y ASALTOS 
EN LA 57 
El próximo sábado se reunirá el gobernador Mauricio Kuri, con el general de la región de la Guardia 
Nacional, para trabajar el tema de la seguridad en la carretera 57. El gobernador reconoció que han habido 
asaltos a transportistas sobre la carretera a la altura del Arco Norte, fuera del estado; sin embargo, señaló 
que los hechos impactan a la entidad. (DQ 6) 
 
GOBIERNO DE QUERETARO DISPUESTO A APOYAR TREN MEXICO-QUERETARO 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que su administración está en toda la disposición de apoyar en el 
proyecto del tren México-Querétaro. Esto luego de que se tendrá que ejecutar derivado del decreto 
presidencial que fue emitido por el presidente Andrés López, el pasado 20 de noviembre. Indicó que se 
apoyará con la liberación de la vía, con el objetivo de que se libere el tránsito vehicular que se genera en la 
carretera 57. Agregó que se mantendrá comunicación con el presidente, así como con el titular de la SICT, 
para atender cualquier requerimiento. (NSJR 1 y 3) 
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SECRETARÍA DE LA CONTRALORÍA FORTALECE COMPETENCIAS EN CONTABILIDAD 
GUBERNAMENTAL 
En Querétaro le apostamos a fortalecer a las instituciones, como una forma de evitar la corrupción, enfatizó 
el gobernador Mauricio Kuri al encabezar la entrega de certificados en Auditoría y Contabilidad 
Gubernamental a 39 servidores públicos adscritos a la Secretaría de la Contraloría, para reforzar sus 
competencias en el desempeño de sus funciones. “A este gobierno le ha ido bien por una sola cosa, porque 
tengo la gente, la mejor gente preparada, echada para adelante, comprometida con el estado, no conmigo, 
con el estado. (…) Lo que ustedes están haciendo es lo que nos permite tener en Querétaro, el Querétaro que 
todos queremos”, subrayó. (N 2) 
 
REEMPLAZARÁN A TRES SECRETARIOS ESTATALES 
El gobernador Mauricio Kuri anticipó que por lo menos tres de sus secretarios serían reemplazados para las 
próximas semanas, toda vez que buscan ir por algún cargo de elección popular para los siguientes comicios 
del 2024. Puntualizó que se trata de su actual secretario particular, Josué Guerrero; la secretaria de 
Gobierno, Guadalupe Murguía; y el secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, razón por la que ya se 
tiene a quienes los van a estar supliendo. (DQ 6) 
 
PRIORITARIO, COMBATIR LA CORRUPCIÓN, REAFIRMA: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri destacó que en dos años de la administración y más de 60 mmdp auditados, no 
se han tenido observaciones por parte de la Auditoría Superior de la Federación, dependencia que certifica a 
Querétaro con cero observaciones, cero recomendaciones, cero pesos por reintegrar y cero pesos por 
aclarar. De ahí que Kuri Gonzales felicitó al personal por el tiempo que dedican a su trabajo para seguir 
especializándose. (EUQ 1 y 4) 
 
SE FORTALECERÁ EL NÚCLEO FAMILIAR: IRENE QUINTANAR 
La nueva titular de la USEBEQ, Irene Quintanar, indicó que se iniciará con un trabajo de acompañamiento a 
los padres de familia, ya que las niñas, niños y adolescentes requieren que el núcleo familiar se fortalezca. 
Esto, dijo, ante lo sucedido en una escuela de El Marqués, en donde falleció un estudiante a causa de un 
impacto de un arma de fuego hechiza. Refirió que esta estrategia se realizará con el fin de que las niñas, 
niños y adolescentes tengan en casa quien los acompañe, así como en la escuela. (CQRO 1 y 10) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
VAN POR EL REGISTRO DE DEUDORES 
Con la participación del sector empresarial, concluyó el Foro “Obligaciones Alimentarias: un acercamiento 
desde la perspectiva local”, el cual servirá como base para presentar la iniciativa de reformas acorde con el 
Registro Nacional de Personas Deudoras Alimentarias. Mariela Morán, diputada presidenta de la Comisión 
de Familia y Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes de la LX Legislatura, externó que ha habido varias 
reuniones tanto con la presidenta del Poder Judicial, Mariela Ponce, como con otras autoridades y expertos, 
con quienes se han abordado diversas temáticas en torno a este tema. (DQ 9) 
 
PROPONEN EXHORTO A GOBIERNO FEDERAL PARA QUE VACUNEN A TODOS LOS MAYORES DE SEIS 
MESES CONTRA COVID-19 
La diputada Dulce Ventura, integrante del Grupo Legislativo del Partido Acción Nacional y presidenta de la 
Comisión de Salud, ingresó en Oficialía de Partes del Poder Legislativo, propone la iniciativa de acuerdo por 
la que se exhorta respetuosamente al titular del Poder Ejecutivo Federal, para que, a través de la Secretaría 
de Salud, de manera urgente, modifique la Política Nacional Rectora de Vacunación contra el SARS-CoV-2, 
para garantizar a todas las personas mayores de seis meses de edad, el acceso a la vacuna contra la covid-19. 
(DQ 9) 
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MUNICIPIOS 
 
JORNADA “MI QUERETARO LINDO” LLEGA A LA COLONIA CONSTITUYENTES FOVISSSTE 
Los trabajos de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales como parte del programa “Mi Querétaro 
Lindo” llegaron a la colonia Constituyentes FOVISSSTE, los cuales fueron acompañados y supervisados por el 
alcalde de Querétaro Luis Nava Guerrero, con el objetivo de mejorar el entorno para una mejor convivencia 
vecinal. En la calle Retorno 3 José Amilcar Vidal, Luis Nava apoyó en las acciones de desmalezado y 
posteriormente en el borrado de grafiti en las paredes y la pinta de guarniciones. (N 1 y 3) 
 
RINDE PROTESTA EL CABILDO JUVENIL 2023 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, tomó protesta a las y los jóvenes que conforman el Cabildo 
Juvenil 2023, en el que destaca el compromiso por fomentar la participación activa de la juventud en la toma 
de decisiones municipales para un desarrollo más próspero. (N 5) 
 
“MIERCOLES CIUDADANO” ATIENDE PETICIONES DE LOS CADEREYTENSES 
En cada “Miércoles Ciudadano” en Cadereyta se atiende a un promedio de 80 personas, ahí se canalizan las 
solicitudes de la población a través de las dependencias de Seguridad Pública, Servicios Públicos 
municipales, Obras Públicas, Desarrollo Económico, Desarrollo Agropecuario, sistema DIF, Desarrollo 
Municipal, o Dirección de Gobierno, además de promover el programa  “Soy México” para el registro de 
recién nacidos o CURP certificada. (AM 14) 
  
CULMINARÁ SAN JUAN 2023 CON 80 EVENTOS 
El municipio de San Juan del Río cerrará el año con cerca de 80 eventos navideños, en los que se incluyen el 
encendido del árbol monumental, la pista de hielo y el Festival de la Alegría. El gobierno del estado dio a 
conocer que este municipio contará nuevamente con estos atractivos que fascinaron a la población y que 
lograron unificar a las familias para disfrutarlos. (ADSJR 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ALISTAN CARAVANA MIGRANTE 2023 
Alistan la caravana migrante 2023, esta saldrá el día 19 de diciembre del estacionamiento de la Arena 
Energy en Laredo Texas; hasta el momento se han inscrito ya 600 vehículos, lo que representaría unas 2 mil 
400 personas tomando en cuenta que en promedio viajan cuatro personas por vehículo, señaló la diputada 
Selene Salazar, quien representa a la Sierra Gorda en el congreso del estado. (...) (N +) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / MOCHILA 
Por Adán Olvera 
A raíz de los lamentables hechos en la escuela Miguel Hidalgo en San Isidro Miranda en El Marqués, se 
pretende hablar por insistencia de reporteros del operativo mochila, no necesariamente como una clara 
intención gubernamental. Basta recordar que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declara 
inconstitucional el operativo por no tener sustento legal y por no haber normatividad que especifique cómo 
llevarlo a cabo, solo porque no hay cimientos de nada con respecto al tema. El operativo inicio que se 
pretendió en México, en 2001 llevó a una recomendación en 2019 de la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) a la Secretaría de Educación Pública (SEP). De darse en Querétaro este operativo mochila, 
se debe involucrar a los papás para prevenir muchos temas: consumo de drogas, portación de armas, ilícitos, 
pero sobre todo prevención social de la delincuencia. Implementarlo en Querétaro debe llevar un consenso 
muy importante, pero sobre todo saber si realmente existe una necesidad de implementar un operativo de 
este tipo y es que el tema de los derechos humanos y la inconstitucionalidad es algo que siempre estará 
rondando y debe de evitarse cualquier desgaste, innecesario en una situación tan delicada como esta. 
Considero que no es momento de hablar de un operativo mochila en Querétaro. Es más importante hablar de 
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la unión familiar y de los valores que se puedan inculcar desde casa y esa es una labor más de los 
ciudadanos. DE REBOTE. Paul Ospital sin H, se quedó sin candidatura al Senado, pero tenga por seguro que 
el joven político tendrá una opción viable para continuar en la palestra. (DQ, ESSJ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Guerra. En Morena aumentan los roces en la disputa por las candidaturas al Senado y la previsión es que se 
hagan pedazos. Santiago Nieto va arriba (y por mucho) en las encuestas, de eso no hay discusión, pero 
Gilberto Herrera y el dizque "izquierdista" del PVEM, Ricardo Astudillo, abrieron una guerra informativa 
haciendo circular supuestos acuerdos nacionales que dejan fuera al ex "zar" antilavado de la llamada 4T. La 
consulta está por comenzar y nada está decidido. Opción. Paloma Arce, actualmente a cargo de la delegación 
SEMARNAT parece la carta fuerte de Morena tanto para buscar la Cámara Alta como para competir por la 
capital capitalina, según lo reclamen las leyes de equidad. En la lucha, recomendada por su "tía" Celia Maya, 
pero con menos competitividad, está la diputada local Andrea Tovar. Senado. Está en marcha un plan de 
amigos para corregir las bardas del diputado local priista Paul Opital, "Así, sin S". Es que "Alito" Moreno los 
ilusiono y los volvió a defraudar. (DQ, ESSJ) 
 
POR LA DEFENSA DE LAS Y LOS QUERETANOS 
Por Marcio Solórzano Gallego 
Unidad en el PAN: Desafíos y Alianzas rumbo al 2024. En el urgente escenario político mexicano, la 
unidad partidista se presenta como un pilar fundamental para enfrentar los retos y construir un camino 
firme hacia el futuro. El Partido Acción Nacional (PAN), con sus más de ochenta años de historia, se 
encuentra en un momento crucial de redefinición y consolidación de fuerzas, especialmente en la vista del 
próximo proceso electoral de 2024. Unidad Interna: Fortaleza del PAN. La unidad interna del PAN ha sido, 
a lo largo de los años, su mayor fortaleza. Es en la cohesión y el entendimiento de sus miembros donde 
radica la capacidad del partido para articular propuestas y estrategias que respondan a las demandas 
cambiantes de la sociedad mexicana. La diversidad de ideas, enriquecida por la unidad, se convierte en el 
motor que impulsa al partido hacia adelante. Sin embargo, como en cualquier organización política, la unidad 
no es un hecho estático; es un proceso dinámico que requiere esfuerzos constantes. En el caso del PAN, la 
capacidad de mantener y fortalecer esa unidad interna es crucial para abordar los retos venideros. Desafíos 
del Proceso Electoral 2024: Alianzas y Coaliciones. Una de las tendencias más notables en el panorama 
político mexicano es la creciente importancia de las alianzas y coaliciones. El escenario para el proceso 
electoral de 2024 sugiere que estas colaboraciones serán decisivas para configurar el mapa político nacional. 
En este contexto, la reciente mención de alianzas entre el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el PAN 
ha suscitado un amplio espectro de opiniones en Querétaro. (...) Xóchitl Gálvez: Potencial para el cambio. 
En el complejo escenario del país, surge la figura de Xóchitl Gálvez como una potencial candidata a la 
presidencia de la República. Con una carrera política marcada por su compromiso con la transparencia, la 
rendición de cuentas y la defensa de los derechos ciudadanos, Gálvez representa un liderazgo fresco y 
propositivo. Su incursión en la contienda electoral podría aportar una perspectiva única y desafiar el status 
quo político actual. Su experiencia como senadora de la República Mexicana y su participación activa en 
diversas instancias la posicionan como una candidata con el conocimiento y la determinación necesarios 
para enfrentar los desafíos de la política nacional. En conclusión, el PAN se encuentra en un momento crucial 
de definición y adaptación. La unidad interna, la capacidad para enfrentar los retos del proceso electoral y la 
consideración de alianzas estratégicas serán factores determinantes en el camino hacia el 2024. Xóchitl 
Gálvez, con su potencial para liderar el cambio, emerge como una figura clave en este complejo entramado 
político que definirá el futuro. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Astudillo. Si, en el presunto acuerdo entre Morena, PT y el Partido Verde, le dan a Ricardo Astudillo la 
posibilidad de encabezar la fórmula al Senado, el morenista Santiago Nieto sería desplazado a la segunda 
posición y tendría menos posibilidades de llegar a la Cámara Alta. Parece ser que quienes apostaron por 
Claudia Sheinbaum están siendo privilegiados. Falta analizar si el diputado local del partido Verde, cuenta 
con la suficiente simpatía y respaldo electoral para ganar a la fórmula del PAN, que, en las encuestas, parece 
mejor posicionada. En casa. La nueva coordinadora general de la USEBEQ, Irene Quintanar, indicó que, 



        JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 6 

mientras definen un mecanismo eficiente, seguro y legal junto a la Defensoría de los Derechos Humanos, el 
operativo mochila deberá implementarse en casa. Corresponderá a los padres de familia revisar las 
pertenencias de sus hijos antes de enviarlos a la escuela. Hasta el momento, la USEBEQ no tiene solicitudes 
formales por parte de los planteles o los comités de padres de familia donde soliciten o avalen la aplicación 
de dicho operativo. Artesanos. Según el censo realizado por la autoridad capitalina, existen, solamente en el 
Centro Histórico de la ciudad, más de 200 artesanos indígenas que trabajan de forma irregular en la vía 
pública. Para el periodo vacacional decembrino, han solicitado a la autoridad el permiso para mantenerse en 
el comercio ambulante con el compromiso de trasladarse al Mercado Artesanal que estará concluido en 
febrero del 2024. Esta podría ser la solución a un añejo problema que no se ha resuelto en varias 
administraciones. (AM 10) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Va por México, Sí por México, Frente Amplio por México y ahora Fuerza y Corazón por México, son los 
distintos nombres que ha tomado la coalición que congrega a los partidos de oposición a la 4T y bajo la cual 
serán registrados los candidatos que busquen un espacio en el 2024. Nos dicen los expertos en 
comunicación, que les preocupa que, después de años, no puedan ponerse de acuerdo en un nombre que 
tenga elementos básicos y que sea atractivo a los votantes. Morena. Ayer se filtraron listas que daban a 
conocer qué partido que encabezaría las candidaturas al Senado en los estados, en Querétaro una decía que 
el PVEM y otra que Morena, pero nos cuentan que ninguna presentó resultado de las encuestas. Al interior 
de Morena no dan por buena ninguna. Jorge Camacho, presidente de COPARMEX en el estado, dijo que 
recibió la invitación de diversos partidos para que encabece una candidatura en las elecciones de 2024. Sin 
embargo, nos dicen que coincide ideológicamente con el PAN. Hasta el momento, su nombre no ha sido 
mencionado en las altas esferas del partido. ¿Se quedará sentado esperando?. Arturo Zaldívar no tiene 
quién le releve... como se había previsto, los senadores de oposición han anticipado su voto en contra de la 
terna que presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador. ¿Esa era la idea? Saquen las palomitas… (P 
2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡YA LO PERDIMOS! Este asunto de la petición al gobernador Mauricio Kuri por parte de Gilberto Herrera 
para que se someta a una consulta sobre la revocación de mandato -de la cual ayer informó que dio cuenta al 
Senado de la República- es a todas luces una burda estrategia populista que busca sumar adeptos entre 
simpatizantes y militantes de Morena para llevar agua a su molino. Que Querétaro tiene problemas, sí; que 
transitar por todas las avenidas se ha vuelto una locura debido al tráfico, también; que en Querétaro se 
cometen delitos, también; que el transporte público sigue siendo un reto no resuelto, también… pero, en 
Querétaro sigue habiendo instituciones, inversiones, oportunidades, Estado de Derecho y paz, de lo 
contrario ¿por qué siguen llegando a residir a la entidad tantas familias? Así que eso de que la ciudadanía 
ande pidiendo a gritos por todas las calles de Querétaro que Mauricio Kuri deje el cargo, está en la mente del 
senador que ansía seguir viviendo del erario público. ¡Qué tiempos aquellos en los que Gilberto Herrera, 
como rector de la UAQ, era un académico respetado y respetable! ¡Definitivamente, ya lo perdimos!. 
Exhortan a Gilberto Herrera a bajar recursos para apoyar a la Sierra. Por cierto que sobre este tema de 
la petición de Gilberto Herrera de que Mauricio Kuri se someta a una consulta sobre la revocación de 
mandato, la diputada del PAN en laLX Legislatura del estado de Querétaro, Liz Selene Salazar Pérez, dijo que 
se trata únicamente de un acto con fines políticos y lo exhortó a trabajar por el beneficio de la población 
queretana, especialmente por la de la zona serrana, bajando recursos para quienes más lo necesitan en 
materia de infraestructura y en apoyo para las zonas indígenas... más allá de andar solo caminando en 
algunos momentos. Toma protesta Nava a 13 nuevos policías preventivos y de reacción. Que el 
presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, presidió la entrega de constancias y toma de 
protesta de 13 nuevos policías que acreditaron el Curso de Formación Inicial para Policía Preventivo y de 
Reacción Municipal; a quienes invitó a sentirse orgullosos por pertenecer a una corporación que a diario 
refrenda su compromiso con la seguridad y la tranquilidad de las familias queretanas. Juan Luis Ferrusca 
Ortiz, secretario de Seguridad Pública Municipal, explicó que los 13 policías acreditados forman parte de la 
Cuarta Generación de Formación Inicial de la Administración 2021-2024, y que fue en el Instituto Policial de 
Estudios Superiores donde concluyeron una primera etapa formativa de mil 200 horas de aprendizaje, a las 
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que, agregó, deberán sumar otras mil horas más para poder obtener su título como Técnico Superior 
Universitario. Y recordó que los policías municipales reciben diversos apoyos, como incentivos económicos, 
de vivienda, de salud o becas para ellos y sus familias. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Fernanda II, reina de la Navidad 2023. Fue presentada y proclamada en una lucida ceremonia en el 
Palacio Conín en la que estuvo presente la secretaria de Turismo del Estado, Adriana Vega Vázquez, quien 
reconoció y agradeció a la soberana saliente y a la entrante su participación para preservar y honrar 
nuestras tradiciones y abrazar la cultura queretana. ¡Felicidades! (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Elección en la  4T por encuestas. Los partidos de la CUARTA TRANSFORMACIÓN acordaron el reparto de 
candidaturas, según lo cual el Verde encabezará las fórmulas al Senado en cinco estados. A partir de esta 
información la dirigencia local presumió como suyo Querétaro; sin embargo, también lo hizo Morena. La 
verdad es que serán postulados los candidatos y candidatas que ganen las encuestas. Que no le digan que no 
le cuenten. Agua que no has de beber, déjala correr. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Da PAN dos distritos al PRI. Caras vemos, intenciones no sabemos: Sabino. Panistas: Marcia Solórzano va al 
II distrito y Roberto Sosa al IV. Reclama el Partido Verde aquí una candidatura al Senado. Para  “enchular” 
nuestra ciudad nuevo programa de Luis Nava. Hoy se cumple medio siglo del adiós de José Alfredo Jiménez. 
¡Lotería! Con dos de los seis distritos federales para sus candidatos, el Partido Revolucionario Institucional 
comprobó la generosidad de Acción Nacional (por una patria generosa, dice su lema) y tendrá mano para 
postular en el primero y quinto, con sede en Cadereyta y Pedro Escobedo, respectivamente. Ahí se apuntan, 
como le comentamos ayer, el exalcalde de El Marqués, Mario Calzada y la presidenta estatal del tricolor, 
Abigail Arredondo. En el acuerdo firmado por los líderes nacionales del PAN, PRI y PRD (ampliamente 
distribuido a los medios) el ahora llamado Frente Fuerza y Corazón por México -encabezado por la 
abanderada presidencial Xóchitl Gálvez- el albiazul se queda con el segundo, tercero y sexto, en alianza, pero 
también con el cuarto en solitario, en donde el alcalde Roberto Sosa Pichardo gana sin problemas. Según 
fuentes panistas en el segundo irá por la reelección la diputada Marcia Solórzano. Está pendiente por saber 
el destino de Paul Ospital (sin Hache) que pretende ir al Senado y, eventualmente, entraría en la 
representación proporcional, en cuya lista figurará Ricardo Anaya en tercer lugar. Ayer, entrevistado en el 
muy escuchado noticiero de Andrés Estévez, el diputado vocero Antonio Zapata dijo ver a Ospital en lo local.  
Somos nada. -CASA DE GOBIERNO- Por cierto. El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, dejará 
el 4 de diciembre esa oficina en manos de un encargado. Se va a buscar la candidatura panista al Senado, 
junto con la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía. No se sabe si renunciarán, o como se dijo en un 
principio, solicitarán un permiso de dos meses. Veremos. -OÍDO EN EL 1810- En la otra casa. Circulan dos 
listas de acuerdos para los candidatos al Senado por la Cuarta Transformación. Una en donde encabezaría el 
Verde, con Ricardo Astudillo y otra en donde iría Morena con Santiago Nieto. Que todo se decidirá en la 
encuesta, me dicen. -¡PREEEPAREN!- El Rey.  Hoy se cumplen 50 años de la muerte, que no desaparición de 
José Alfredo Jiménez, hace seis el miércoles 6 de diciembre de 2017, para cerrar con broche de oro las 
conmemoraciones por el centenario de nuestra Carta Magna, política y canción volvieron a coincidir en 
Querétaro. Ese día el entonces líder de la bancada priista en San Lázaro, César Camacho Quiroz, dio una 
conferencia magistral en el Teatro de la República y rindió tributo a los 219 constituyentes, pero lo mejor se 
dio enfrentito, en la antigua cantina “El Puerto de Mazatlán” con la presentación de libro “Canto al pie de tu 
ventana” en honor de José Alfredo Jiménez, escrito por su hijo del mismo nombre, ya también fallecido. Viene 
esto a cuento por el aniversario luctuoso del enorme compositor de Dolores, Hidalgo, que ha trascendido 
fronteras y generaciones, siendo citado incluso por Sabina en la canción dedicada a Chavela Vargas. Ahí, en 
“El Fin de Siglo” como se llamaba hasta hace poco, se discutieron -según nos compartió el bien recordado 
cronista Andrés Garrido del Toral- los artículos tercero, 27 y 123 de la Constitución, sobre la educación, la 
tierra y el trabajo. La ronda política-académica, promovida por el entonces diputado y hoy magistrado y 
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astrólogo Braulio Guerra Urbiola, fue rematada en “El Puerto de Mazatlán”, digo en el “Fin de Siglo”, digo en 
el “Josefa” o como se llame hoy, con la presentación del libro  “Canto al pie de tu ventana”, dedicada a José 
Alfredo y a los compositores mexicanos con la presencia de muchos de ellos y sus familias, especialmente el 
hijo del autor de muchos de los himnos populares. Sin embargo “El Rey” está vigente, a medio siglo de su 
muerte. Una de sus canciones, por ejemplo,  “Vámonos” se tiene como el amor entre dos personas de distinta 
clase social, pero hay quienes la leen sobre una pareja del mismo sexo, a la medida de Chavela Vargas que la 
interpretó:  “Vámonos, donde nadie nos juzgue/donde nadie nos diga que hacemos mal/ vámonos, alejados 
del mundo/ donde no haya justicia, ni leyes, ni nada”. Algo de eso dijo Joaquín Sabina en su última 
presentación en el auditorio “Josefa Ortiz de Domínguez” al evocar una frase de la Vargas, recordando a José 
Alfredo a propósito de la gran afición de él y ella por el tequila y… las mujeres. Hoy, con los matrimonios 
igualitarios ya no hay necesidad de irse a ningún lado. Por lo demás, ningún compositor ha entendido mejor 
el alma mexicana como el de Dolores. Sus frases van más allá de los amores. Por ejemplo, un político y 
comunicador sonorense cuando daba una primicia comprometedora solía pedir, como en un Mundo Raro: “Si 
te acuerdas de mí, no me menciones”, equivalente al clásico  “ahí como cosa tuya”. Doy fe. -¡AAAPUNTEN!- 
“Enchular la ciudad”. En los próximos meses veremos la intensificación de acciones municipales como el 
bacheo, poda, limpieza, pintura, señalética, topes y más en las colonias de la capital. Ese fue el anuncio que 
ayer dio el alcalde Luis Nava para mejorar la imagen urbana y que requiere la participación de quienes 
vivimos en la capital. Nos dicen que Luis quiere dejar la casa limpia y bonita para cerrar el año, y su 
administración, con este interesante esquema que repercutirá en mejorar la calidad de vida de las familias 
queretanas. ¡A darle! -¡FUEGO!- De memoria.  Vale recordar que el último diputado federal del PRI de 
mayoría fue Hugo Cabrera Ruiz (2015-2018) que ya brincó de ese partido a MC. ¡Porca Miseria!. (PA 2) 
 
BAJO RESERVA 
En los pasillos del PRI, nos cuentan, ya empezaron a mencionarse los posibles aspirantes a candidatos a 
diputados federales dentro de la alianza que tienen con PAN y PRD. El tricolor encabezará el distrito 1, en 
donde, nos cuentan, se analiza como propuesta a Paul Ospital y para el distrito cinco se habla de Mario 
Calzada, exedil de El Marqués, aunque en el PRI también nos cuentan, maneja la posibilidad de Graciela 
Juárez, quien también busca la posibilidad de ir por la alcaldía de Pedro Escobedo. ¿Ricardo Astudillo será 
el elegido en la 4T?. Desde ayer, nos cuentan, corre la versión en los círculos políticos de la entidad y 
también en redes sociales de que ya se dio el reparto de las candidaturas al Senado entre Morena, PT y 
PVEM, partidos que conforman la alianza de la 4T. De acuerdo a lo que trascendió, se asegura que la primera 
fórmula a la Cámara Alta para Querétaro será para el Partido Verde, el cual tiene como propuesta al 
presidente estatal de este partido y también diputado local, Ricardo Astudillo. La segunda fórmula al Senado, 
nos cuentan, se le asignará a Morena y será Ricardo Astudillo. un espacio reservado para una mujer. La 
dirigencia de Morena en Querétaro, nos refieren, no quiso opinar al respecto, pues asegura que desde la 
Ciudad de México no se les ha informado nada al respecto. (EUQ) 
 
SIMBIOSIS 
Por Gerardo Proal 
La vida salvaje es real e implacable en todo lo que implica la lucha cotidiana por la supervivencia, el alimento 
y la reproducción dentro de sus respectivos ecosistemas, entendiendo estos como el conjunto de especies 
que habitan en un espacio determinado y que interactúan mediante diferentes procesos: depredación, 
competencia, parasitismo y simbiosis. La interacción se da entre las especies y a la vez entre ellas y el 
ambiente. Sin duda ha sido un proceso complejo, fruto de la evolución de cada una de ellas al paso de largos 
períodos hasta llegar al punto de condicionar una interdependencia que garantiza el equilibrio entre las 
mismas. Cuando se toma fotografía en un entorno salvaje, no es común observar ese juego de 
interdependencia, que para efectos visuales se antoja más como una simpática y creativa complicidad que 
busca generar un beneficio mutuo, como se muestra en esta imagen lograda en una zona de pantano en 
Brasil, con la participación de un par de capibaras, otro de garzas y un zorzal que comparten la movilidad 
entre la vegetación. Supongo que el capibara recibe avisos de la presencia de posibles depredadores, 
mientras el zorzal ayuda teniendo acceso a algunos parásitos y las garzas logran detectar con mayor 
facilidad a las presas que huyen de los pasos del primero, mientras una de ellas ya ha logrado capturar una 
presa. Fue una foto casual capturada a la distancia, pero detrás suyo tiene una narrativa interesante que 
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invita a pensar en la importancia de romper paradigmas y, en un marco de tolerancia y cooperación, mejorar 
las tareas que de una u otra manera, se realizan para sobrevivir. Buena metáfora para los humanos, que a 
diario corretean la chuleta, también en este Querétaro nuevo que deseamos conservar. (EUQ) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Tianguis. Adriana Vega Velázquez Mellado, titular de Turismo, no afloja el paso y en el Tianguis de Pueblos 
Mágicos va con los siete que tenemos, para mostrar entraña y corazón de nuestras raíces y cultura. Eso 
somos: talento y arte. (N) 
 
EN LA MIRA 
¡A abrigarse!. En gran parte del territorio nacional, se hizo sentir el frente frío 11 con granizadas, tormentas 
y bajas temperaturas. En Querétaro, no fue la excepción y, desde muy temprano, se presentaron bajas 
temperaturas. Y, con este asunto, las enfermedades respiratorias no se hacen esperar, por lo que las 
autoridades recomiendan abrigarse, tomar alimentos y bebidas ricos en vitamina C y evitar automedicarse. 
En este sentido, en nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama en torno a la influenza 
estacional en Querétaro. No es asunto menor el posible aumento de casos por estos padecimientos, por lo 
que, si aún no se ha vacunado contra la influenza, acuda al centro de salud más cercano. (AM)  
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